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穿了一件淡雅的细格子衬衫，戴一副典

雅的玳瑁眼镜，始终面带微笑，温和地回答记

者的提问，在初来乍到的马校长身上，看不出

一点大牌的架子。他坦言：“我是个爱‘冒险’

的人，第一次‘冒险’是从老家宁波到上海。

19年前因获得全国中学语文课堂教学比赛第

一名被当时闻名全国的教育改革家上海建平

中学冯恩洪校长引进到上海，期间当过中学校

长，也当过教师进修学院的院长。这次因邀来

杭州筹办一所九年一贯制公办学校，对我而言

又是一次‘冒险’，而且是更大的‘冒险’。”

为何会选择“冒险”？

马骉校长说：“我从教已35年，所以对余

下的职业生涯时间倍感珍惜。近几年，我一

直在思考，是继续在原有岗位上做好‘服从’

与‘服务’工作，安稳度过职业生涯最后一段，

还是任性地选择‘变化’和‘冒险’，去做自己

最想做的事。最终再次选择了‘冒险’。促使

我下定决心的，除了自己不安分的性格、专业

的使命感和时间的紧迫感，主要还是我一直

以来的教育理想——办一所能让老百姓子女

赢得未来的公办学校。”

不过，马骉校长的资历和名气都摆在那

里，许多人包括钱报记者在内，都很好奇：“你

为什么不选择一所民办学校？同样可以实现

理想，待遇还更好。”事实上，类似选择，他遇

到过几次，有民办学校甚至开出了百万年薪

力邀，最终他都婉拒了。

“说实在的也曾被打动过，但最终因为有

悖初衷而放弃。理想的公办学校模样存在心

里太久了，总想将它变为现实。”马骉校长告

诉钱报记者，“公立学校是中国基础教育的中

流砥柱，是中国学校样式的常态，它是广大百

姓子女通向未来的阶梯，走向成功的通道。

我也曾是从这样的公办学校里走出来的学

生，特别钟情这样的学校。可是目前公办学

校尤其是义务阶段学校受诸多客观因素的制

约而步履维艰，困难重重。但越是困难，越需

要有人去探索、去突破，也越说明办好公立学

校有很大的探索价值和空间，我想试一试，争

取让公办学校成为百姓孩子喜欢来不愿走的

学园和乐园。”

事实上，摆在马骉校长面前的选择，不止

民办学校。此前，北京、浙江的两所公办学校

也都曾向他伸出过“橄榄枝”。“我是个‘事业

运’挺好的家伙，当我作出决定‘冒险’的时

候，几位贵人给予了我再次‘冒险’的信心和

机会，我特别要感谢北京十一学校的李希贵

校长、浙江鄞州教育局王建平局长和著名教

育媒体人沈祖芸女士。最终由于一些客观原

因与这些‘贵人’失之交臂。而最终选择杭州

拱墅，现在想想既是偶然，也是必然。”马骉

说。

选择杭州，选择拱墅，选择华东师大附属

杭州学校，他有四个理由：

一是杭州有得天独厚的自然条件和丰富

厚实的人文资源，最适合安排生活和安放灵

魂，是他一直心仪的城市。

二是与拱墅教育的渊源虽然不长，但却

深刻。他受邀多次到拱墅区参加各种教育培

训活动，看到的无论是教育行政领导还是基

层教师的眼神颇为纯净和专注，作为多年的

教育管理者，他很在乎这些，认为这样的眼神

难得且珍贵。后来受拱墅区教育局之托还带

教了拱墅的几个中学青年语文教师，从他们

身上感受到了拱墅教育的活力和希望，对拱

墅教育充满了期待。

三是拱墅区委区政府提出了“始终把人

民群众对美好生活的向往作为奋斗目标”，打

造百姓家门口的好学校，让百姓在家门口就

能享受到优质教育资源的举措，与他的想法

不谋而合，有了“同道而为”的舒适和冲动。

四是新学校是华东师范大学的附属学

校，作为国内最有影响力的师范大学，拥有丰

厚的专业力量和教育资源，对新学校发展而

言，华东师范大学是强有力的学术支撑和专

业依靠。他今后办学的底气更足了。

采访一结束，马骉校长就直奔高铁站，要

赶去上海参加一所知名小学有关“基于‘儿童

立场’的课堂教学改进”的研讨。“从‘儿童立

场’出发办教育是亘古不变的定律，尊重儿童

的天性，维护儿童的权利、提高儿童的社会适

应性是办学者的使命。”他边说边离开会议

室。

上海一位知名校长“冒险”来杭州
筹办公立学校，要为普通百姓的孩子赢得未来

本报讯 最近，一场特别的教师聚会吸

引了全国的目光——2017 年全国幼儿园男

教师专业发展学术研讨会在杭州拱墅区召

开。来自各地的400多位幼儿园教师在此比

武切磋，探讨幼儿园男教师的专业发展、职业

规划等。

这是钱报记者生平头一回见到那么多幼

儿园男教师。你一定很好奇，他们为何选在

拱墅区聚会？因为这里近年一直在打造“阳

刚教育”，通过设立幼儿园男教师专项补贴、

专设幼儿园男教师岗位等措施，拱墅区的幼

儿园男教师从 2011 年的 2 人，增长到现在的

36 人，几乎每个公办幼儿园都能看到他们的

身影。

在此次研讨会开幕式上，36 名男教师一

起亮相展示才艺，跳舞、弹琴、打篮球⋯⋯统

统不在话下，与幼儿园小朋友的表演也配合

无间。一个个不仅有颜值还有才华，让各地

幼教专家和老师都艳羡不已。据统计，六年

来，他们在各幼儿园开设了 5370 节活动课，

受惠儿童9.5万余人。

再加上幼儿园男教师的重要性，现在被

越来越多的家长认可，“我们幼儿园有男老

师”已经成了拱墅区孩子和家长最得意的一

件事。

因此，研讨会上，也有不少专家向拱墅区

相关负责人请教，到底是从哪里找来那么多

男教师？要知道，国内报考学前教育专业的

男生，仅占总报考人数的 5%，同时受观念及

薪酬待遇的制约，最后正式走上幼儿园老师

岗位的更少，还有不少男老师干了几年后就

转行了。

一方面幼儿园和家长呼唤男教师，为孩

子提供勇敢、果敢的体验与经验，多点“阳刚”

之气；另一方面，男老师处境尴尬，甚至被边

缘化。

为解决这个矛盾，拱墅区从 2010 年 9 月

起开设探索“男教师进幼儿园”活动，引借中

小学男教师入幼儿园开展教学活动，取得了

良好的效果。然后，通过政策倾斜，例如招聘

时为男教师单独推出“幼儿园男教师”岗位，

为每位男教师发放400元每月的岗位补贴等

措施，快速扩大了男教师队伍。

不仅留住人还要留住心，2013 年，拱墅

区又为男教师成立专门的工作室，让他们有

互相交流，增加职业认同感的平台。考虑到

要提高男幼师的自身内涵，光靠工作室每月

一次的分享活动和互相交流是不够的，专业

培训必不可少，2015 年，拱墅区教育局又投

入百万余元，成立了幼儿园男教师研修班，赴

无锡、上海、香港等地的幼儿园和高校，参加

跟班培训及专业培训。

本报记者 沈蒙和

杭州拱墅区举办了一场特别的聚会

36名男教师集体亮相，引来艳羡
杭州拱墅区举办了一场特别的聚会

36名男教师集体亮相，引来艳羡

本报记者 沈蒙和

兵法有云：“兵马未动，粮草先行”，办学校也是如此，师资

储备尤其是合适的校长人选的挑选比新建校舍更迫在眉睫。

最近，钱报记者在教育圈听说一个重磅消息，位于杭州拱墅区

的华东师范大学附属杭州学校，尚未建成，就已经从上海请来

了一位教育界大咖担任校长，于上周正式到岗。据说，这位大

咖在国内中学语文圈和校长圈都有相当的知名度，是不少语

文老师和校长的偶像。

昨天，在拱墅区教育局的会议室里，钱报记者见到了大咖

本尊，有 35 年教龄的语文特级教师马骉（音 biāo），刚从上

海市虹口教师进修学院院长的位置上调职到杭州。


